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В Севастополе всегда ценили и бережно 
передавали из поколения в поколение луч-
шие традиции. Одна из них – шествие дет-
ских организаций. Это праздник детства 
и улыбок. День, когда школьники с гордо-

стью демонстрируют свои успехи и дости-
жения, а мы с радостью погружаемся в дет-
ские воспоминания.

В праздничном шествии приняли уча-
стие около 7 тысяч детей, среди которых 

– учащиеся общеобразовательных учреж-
дений, воспитанники спортивных школ, 
Дворца детского и юношеского творчества, 
Севастопольской станции юных техников 
и других организаций.

Дмитрий Овсянников поручил 
правительству работать над 
Генпланом до тех пор, пока 
все предложения горожан не 
будут рассмотрены.

С этой целью в правительстве 
создан Экспертный совет архитек-
торов и градостроителей, а также – 
согласительная комиссия по рассмо-
трению и проработке предложений 
севастопольцев.

В ходе открытых общественных 
слушаний свои замечания и предло-
жения к проекту генерального пла-
на Севастополя внесли почти 3400 
горожан. Об этом доложил главе го-
рода руководитель Департамента 
архитектуры и градостроительства 
Александр Моложавенко в ходе ап-
паратного совещания правительства 
Севастополя в понедельник, 15 мая.

По словам Александра Моложа-
венко, слушания показали, что севасто-
польцы отнеслись к проекту Генплана 
со всей серьезностью и максимальным 
вниманием. Жители города готовы ак-
тивно участвовать в работе над до-
кументом и фактически становятся 
соавторами Генплана. За время демон-
страции Генерального плана на пло-
щадках слушаний с проектом ознакоми-
лись 137 000 севастопольцев.

«Я хочу поблагодарить всех сева-
стопольцев, которые откликнулись на 
призыв правительства и приняли ак-
тивное участие в общественных слу-
шаниях. Поблагодарить за граждан-
скую позицию, за многочисленные 
предложения, за конструктивную кри-
тику», – сказал Дмитрий Овсянников.

Он также отметил, что «общение 
с горожанами в ходе обсуждений про-
екта позволило систематизировать 
значительное количество проблем, 
затрагивающих жизненные интере-
сы горожан». Эта работа стала осно-
ванием для ряда управленческих ре-
шений главы города, озвученных на 
совещании.

В частности, Дмитрий Овсянни-
ков распорядился создать в форма-
те общественного согласительного 
органа комиссию из числа предста-
вителей профильных департаментов 
правительства, а также депутатов 
Законодательного собрания города. 
Комиссия будет работать с предложе-
ниями севастопольцев, внесенными 
во время общественного обсуждения 
Генплана. В ее задачи войдут рассмо-
трение, обобщение, систематизация 
и проработка вопросов по необходи-
мым корректировкам Генплана.

Дмитрий Овсянников также отме-
тил, что проект Генплана подтверж-
дает свою значимость, поскольку, 
помимо определения стратегических 
целей, он позволяет принимать прак-
тические меры по решению проблем, 
волнующих горожан. «Мною принято 
решение о создании Экспертного со-
вета архитекторов и градостроите-
лей Севастополя, в задачи которо-
го вой дут компетентный анализ всех 
проблемных моментов Генерального 
плана и архитектурного развития го-
рода, внесение взвешенных и обосно-
ванных решений этих проблем», – за-
явил Дмитрий Овсянников.

Глава города подчеркнул при 
этом, что работа над Генпланом про-
должится, а его проект будет направ-
лен на рассмотрение в Законода-
тельное собрание только после того, 
как будут рассмотрены и прорабо-
таны все мнения, замечания и кон-
структивные предложения жителей 
и депутатов Законодательного со-
брания Севастополя.

Пресс-служба 
правительства Севастополя
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Для Севастополя 9 мая – это не только годовщина Побе-
ды, но и день освобождения города от оккупации.

9 мая в Севастополе торжественным маршем по глав-
ным улицам города прошли 1300 военнослужащих. Впер-
вые в параде принял участие женский батальон -- раз-
ведчицы Черноморского флота.Тренировки женской роты 
проходили в течение трех месяцев. Всего же в прохождении 
участвовали 64 женщины военнослужащие (коробка 8x8). 

– Впечатления от прохождения в колонне колоссальные, 
эмоции словами не передать. Испытываешь удивительный 
внутренний подъем, радость и восхищение, — рассказала 
участница женской роты отдельной бригады Черноморско-
го флота Татьяна.

19 мая в Севастополе традиционно 
отметили День детства и юности

Самый великий праздник праздновала вся страна

Работа над Генпланом 
Севастополя продолжится

В торжествах в честь 72-й годовщины Великой Победы 9 мая приня-
ли участие четыреста с лишним российских городов. В 29 городах прошли 
военные парады. Обращаясь к участникам парада на Красной площади 
в Москве и зрителям, президент России сказал: «Нет, не было и не будет 
силы, которая могла бы покорить наш народ». Как отметил президент, 
«русский, российский солдат и сегодня, как во все времена, проявляя му-
жество и героизм, готов на любой подвиг, на любую жертву ради своей Ро-
дины, ради своего народа». По словам Путина, уроки прошедшей войны 
призывают сохранять бдительность, и Вооруженные Силы страны способ-
ны отразить любую потенциальную угрозу. Укреплять оборонный потен-
циал сегодня требует сама жизнь, подчеркнул президент. 
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События
КОРОТКО Севастополь уникален большим количеством 

дачных кооперативов, располагающихся не-
посредственно в черте города. В Севастополе 
в настоящее время работают 463 садоводче-
ских объединения, которые занимают более 

3,3 тысячи гектаров земли. Членами садовых товари-
ществ являются более 150 тыс. человек.

Столь огромное количество садо-
вых товариществ создаёт для Севасто-
поля неплохой потенциал для разви-
тия садоводства. В настоящее время 
«Союз садоводов» Севастополя совмест-
но с Департаментом сельского хозяйства 
правительства Севастополя работают 
над разработкой  Региональной целевой 
программы помощи садоводам.  

На государственном уровне должен 
решить массу проблем садоводов при-
нятый Госдумой РФ в первом чтении 15 
марта 2017 года проект нового дачного 
закона. Окончательно Закон планируют 
принять в 2018 году.

Прошедший 16-17 марта съезд «Сою-
за садоводов России», в работе которого 
приняли участие делегации из 75 реги-
онов страны, подчеркнул важность при-
нимаемого закона и призвал садоводов 
внимательно изучить принятый проект 
и добавить его своими пожеланиями. 

«Союз садоводов России» – одна из 
крупнейших общественных организа-
ций в стране. В рядах Союза насчиты-
вается более 60 миллионов садоводов из 
различных регионов Российской Феде-
рации.

В присланных ранее пожеланиях 
владельцы дач и огородов указывали на 
важность точно прописанных норм, ко-
торые определят, на что и как тратятся 
взносы, как правильно оформить дом и 
постройки, что включает в себя имуще-
ство общего пользования, каковы права 
садовода при участии в общем собрании 
членов СНТ и т.д.

Садоводы ждут от 
нового закона про-
зрачной и понятной 
системы управления 
садоводческими и ого-
родническими товари-
ществами, эффектив-
ного взаимодействия 
с органами власти. 
Именно об этом в пер-
вую очередь шла речь 
на съезде.

Главная поправка, важность которой 
отмечают и которую очень ждут как про-
стые садоводы, так и эксперты во всех 
регионах страны, – это законодательное 
закрепление в новом законе поддержки 
СНТ органами государственной власти 
на всех уровнях.

На основании Федерального зако-
на «О садоводческих, огороднических и 
дачных некоммерческих объединениях 
граждан» от 15.04.1998 N 66 органы госу-
дарственной власти местного самоуправ-
ления и организации вправе оказывать 
финансовую поддержку садоводческим 
объединениям, т.е. компенсировать сто-

имость основных затрат. Данная про-
грамма работает в регионах России с мо-
мента подписания закона. Для нас она 
новая, и здесь необходимо использовать 
опыт регионов. Необходимо написать и 
принять региональную программу.

Само тело программы есть, нужно 
ее наполнить данными: о количестве зе-
мельных участков, протяженности ком-
муникаций водоснабжения, электро-
снабжения, газа, внутренних дорог. По 
затратам, которые понесло садоводче-
ское объединение. И о планируемых из-
менениях, которые садоводы сейчас уже 
проходят. Хочется обратить внимание 
как руководителей садоводческих объ-
единений, так и членов этих объедине-
ний, чтобы эта помощь не прошла мимо. 

Это реальные деньги, которые выде-
ляются по субъектам РФ и могут выде-
ляться конкретным товариществам на 
компенсацию взносов. Главное, чтобы 
люди обращали на это внимание и за-
ставляли руководителей открыто и про-
зрачно вести свою деятельность.

 Сейчас мы обзваниваем руководите-
лей садоводческих объединений и пред-
лагаем предоставить необходимую ин-
формацию для написания программы.  
Садоводы – это горожане, которые по-
требляют любой продукт товаров и услуг 
внутри города, и, будучи членами нашей 
организации, самой большой в России, 

мы находим торговых партнеров и дого-
вариваемся о снижении цен для садово-
дов на различные товары и услуги.  Сей-
час необходимо закончить процедуру 
межевания участков. У нас есть хорошие 
предложения соответствующих органи-
заций по межеванию участков. 

В Севастополе «Союз садоводов» пла-
нирует внедрять инновационные техно-
логии при выращивании овощей и фрук-
тов на дачных и приусадебных участках, 
для чего будут организовываться специ-
ализированные выставки и конференции 
садоводов. Особое внимание Союз уделит 
инфраструктуре садовых товариществ, об-
служиванию подходящих к садовым мас-
сивам дорог, подводу в дачные коопера-
тивы городской воды. Ещё одной задачей 
Союза является создание системы реали-
зации излишков овощей и фруктов, выра-
щенных севастопольскими садоводами.

Проводится работа по созданию клу-
ба партнеров нашей организации, кото-
рый уже начал формироваться. Сейчас 
на льготных тарифах оказывается юри-
дическое, бухгалтерское сопровождение 
юридических лиц. Направлений работ 
много. В клуб  приходят энергетики, свя-
зисты, строители, страховщики и другие.  

Андрей ЛИПЕНКО, 
председатель регионального отделения 

«Союза садоводов России».  

Правительство Севастополя утверди-
ло порядок расходования бюджетных 
средств на обустройство спортивных 
площадок. Соответствующее постанов-
ление принято на заседании правитель-
ства 18 мая.

«Утверждается порядок расходования 
средств бюджета на обустройство спортивных 
площадок в виде субсидии юридическим лицам, 
осуществляющим услуги по содержанию жилых 
помещений в многоквартирных домах. В рамках 
данной программы субсидирования будет выпол-
нено обустройство 26 спортивных площадок», – 
сообщил заместитель директора Департамента 
городского хозяйства Михаил Мудревский, пред-
ставляя проект постановления.

Он добавил, что на эти цели в городском 
бюджете предусмотрена субсидия управляющим 
компаниям в размере 15 млн рублей.

По поручению главы Севастополя 
Дмитрия Овсянникова создана Комис-
сия по содействию садоводческим то-
вариществам. Постановление, опреде-
ляющее состав комиссии и порядок ее 
работы, принято на заседании прави-
тельства 18 мая.

«В ходе разработки Генерального 
плана города был выявлен ряд проблем 
садоводческих товариществ, имеющих 
системный характер: земельно-имуще-
ственные, инфраструктурные... Рабо-
та комиссии будет направлена на за-
щиту интересов садоводов, связанных с 
оформлением прав собственности, бла-
гоустройством территорий, бесперебой-
ным обеспечением электроэнергией и 
водой», – отметил Дмитрий Овсянников.

Председателем комиссии назначен 
заместитель губернатора Илья Понома-
рев, в ее состав также войдут вице-гу-
бернатор Вячеслав Гладков, руководи-
тели органов исполнительной власти, 
депутаты Законодательного собрания, 

представители общественных организа-
ций СРОО «Союз садоводов» и «Ассоци-
ация садоводов Севастополя», руководи-
тели муниципальных образований.

В соответствии с постановлением 
комиссия будет оказывать содействие 
в решении вопросов развития садовод-
ства, огородничества и дачного хозяй-
ства, регулирования отношений в дан-
ной сфере, повышения эффективности 
господдержки, взаимодействия с орга-
нами власти. Члены комиссии рассмо-
трят проблемы ресурсообеспечения са-
доводческих и дачных хозяйств, вывоза 
отходов, транспортного обеспечения.

Дмитрий Овсянников также сооб-
щил о создании комиссии по подготовке 
заключения о результатах публичных 
слушаний по проекту Генплана горо-
да, которая рассмотрит предложения 
и замечания, поступившие от севасто-
польцев в ходе обсуждения Генплана. 
Одновременно при Департаменте ар-
хитектуры и градостроительства сфор-

мирован Экспертный совет с участием 
представителей севастопольских Сою-
за архитекторов и Союза строителей.

«Экспертный совет будет действо-
вать независимо от правительства Се-
вастополя. Его задача – предлагать 
свои экспертные решения по предло-
жениям, которые поступили от жите-
лей города в ходе публичных слушаний 
проекта Генплана», – сказал Дмитрий 
Овсянников.

Пресс-служба правительства 
Севастополя

в Севастополе идут работы 
по благоустройству клумб и 
зеленых зон

Центральные улицы Севастополя укра-
сят новыми цветочными композициями. 
Озеленением города-героя занимается 
государственное бюджетное учреждение 
«Парки и скверы».

По словам руководства, на летний сезон пла-
нируется высадить порядка четырех видов пету-
ний. Работы по озеленению идут активно, сейчас 
цветочными композициями уже оформлен При-
морский бульвар.«Оформлен спуск лестницы Си-
нопской, восстановлены чаши вазонов, посажены 
в них цветы. Самим орнаментом выбран Андреев-
ский флаг. К сожалению, в некоторых участках мы 
разрабатываем новые цветники, которые ранее 
не были сделаны», – сообщил заместитель дирек-
тора ГБУ «Парки и скверы» Правительства Сева-
стополя Александр Федяков. Александр Федяков 
отметил, что цветы продолжат высаживать на 
улице Ленина и на площади Ушакова. Также будут 
оформлять и другие части нашего города, вклю-
чая основные проездные кольца. Работы по посад-
ке растений будут проведены до Дня России (12 
июня) и Дня города (14 июня).

в Севастополе обустроят 26 
спортивных площадок

Памятник Примирения 
установят неподалёку 
от Херсонеса

Памятник Примирения, символизирую-
щий единение воевавших в Гражданской 
войне сторон, будет установлен в Сева-
стополе, а не в Керчи, как прежде плани-
ровалось. Открыть монумент хотят к Дню 
народного единства, приурочив к столе-
тию Октябрьской революции. Об этом 
Russia Today сообщил исполнительный 
директор Российского военно-историче-
ского общества Владислав Кононов.

Открыть монумент в Севастополе решили в 
связи с тем, что неподалёку от Керчи продолжа-
ется активное строительство моста. По его сло-
вам, памятник разместят на улице Катерной – 
«возле небольшого залива, фактически напротив 
Херсонеса».

Памятник Примирения будет представлять со-
бой 25-метровую стелу, на вершине которой устано-
вят фигуру, символизирующую Родину-мать. Перед 
ней внизу её символическими сыновьями предста-
нут склонившие головы красноармеец и поручик 
императорской армии. Между ними из формы в 
виде оливкового венка будет гореть Вечный огонь. 
Стелу выполнят из камня, а фигуры комплекса – из 
бронзы. Изготовят памятник по проекту председа-
теля Союза художников России Андрея Ковальчука, 
который сейчас завершает работу над окончатель-
ным обликом монумента.

Торгово-промышленная 
палата приглашает

В канун праздника Дня предпринимателя (26 
мая) Союз «Севастопольская торгово-про-
мышленная палата» приглашает вас принять 
участие в неделе российского предпринима-
тельства в период с 22 по 27 мая 2017 года.

Для получения дополнительной информации и 
подачи заявки на участие  обращайтесь в по теле-
фонам: +7(978)704-41-15;  +7(978)094-02-07 или на 
e-mail: konsalting.stpp@mail.ru; centeruspeh@list.ru

За эффективное ведение
современного садоводства 
в Севастополе

Утвержден состав Комиссии по содействию 
садоводческим товариществам Севастополя

Андрей
Липенко 
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В прошлом году во время вы-
боров в Государственную Думу 
Российской Федерации было 
очень много пожеланий от граж-
дан по всей стране, касающихся 
благоустройства дворов. В своем 
Послании Федеральному Собра-
нию Президент России Влади-
мир Путин отразил идею созда-
ния и реализации специальной 
программы «Формирование 
комфортной городской среды».

Правительством Российской 
Федерации поставлена цель – в 
ближайшие пять лет привести 
общественные пространства рос-
сийских городов в достойный вид.

На проект благоустройства 
российских городов бюджет вы-
делил 20 млрд рублей, еще 500 
млн – на благоустройство пар-
ков и скверов.

В 2017 году постановлением 
Правительства Российской Фе-
дерации от 10.02.2017 №169, а 
также постановлением Прави-
тельства Российской Федерации 
от 30 января 2017 года №101 ут-
верждены порядок и объем фи-
нансирования мероприятий по 
реализации приоритетного про-
екта «Формирование комфорт-
ной городской среды» на тер-
ритории города федерального 
значения Севастополя. Про-
ект предусматривает выпол-
нение работ по комплексному 
благоустройству дворовых и об-
щественных территорий.

На основании соглашения 
между правительством Сева-
стополя и Минстроем РФ пред-
усмотрено два направления в 
сфере благоустройства город-
ских территорий: благоустрой-
ство дворов многоквартирных 
домов и благоустройство обще-
ственных пространств.

Благоустройство дворовых 
территорий многоквартирных 
домов будет проводиться в рам-
ках субсидии на формирование 
современной городской среды. 
Две трети денег (54 млн рублей) 
должен выделить Минстрой. 
Треть — городской бюджет.

Минимальный перечень ви-
дов работ по благоустройству 
дворовых территорий много-
квартирных домов включает в 
себя: ремонт дворовых проездов, 
замену бордюрного камня, уста-
новку малых архитектурных 
форм (урн, скамеек). В дополни-
тельном перечне — оборудова-
ние детских и (или) спортивных 
площадок, пешеходных доро-
жек, тротуаров, автомобильных 
парковок, озеленение терри-
торий, обустройство уширений 
дворовых проездов, обеспечение 
освещения дворовых террито-
рий, устройство искусственных 
ограничителей скорости.

На благоустройство обще-
ственных пространств в Сева-
стополе Минстрой выделяет 27 
млн рублей — это треть от не-
обходимого финансирования 
второго направления програм-
мы. Еще 4,5 млн рублей соста-
вит субсидия, предусмотренная 
постановлением Правительства 
РФ на поддержку обустройства 
мест массового отдыха населе-
ния — городских парков.

Благоустройство обществен-
ных пространств может вклю-
чать в себя обустройство зон от-
дыха, в том числе озеленение, 
уход за существующими посад-
ками, приведение в надлежащее 
состояние покрытия тротуаров 
и проездов города Севастополя, 
устройство детских и спортив-
ных площадок, устройство эле-
ментов наружного освещения.

Для включения дворовой 
территории в программу «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды», собственникам жи-
лья многоквартирных домов 
необходимо было провести со-
брание собственников, в рам-
ках которого заполнить заявку 
на участие. Заявку и протокол 
собрания собственников жилых 
помещений необходимо было 
направить в администрацию 
муниципального образования 
города Севастополя по месту 
нахождения дворовой террито-
рии до 20 апреля 2017 года.

О рабо-
те по реали-
зации про-
граммы в 
центральной 
части города 
нашему кор-
респонден-
ту расска-
зал директор 
ГУПС «УК «Центр» Юрий 
Терницкий.

– Благоустройство дворов в 
первую очередь зависит от ак-
тивности домовых комитетов и 
их руководителей. Более актив-
ные председатели комитетов 
многоквартирных домов обра-
тились к нам, в муниципальные 
округа, обратились непосред-
ственно в правительство города 
с просьбой включить их в про-
грамму. Был сформирован спи-
сок многоквартирных домов, жи-
тели которых хотели бы видеть у 
себя во дворах элементы благо-
устройства. К элементам благо-
устройства относятся создание 
спортивных площадок для сдачи 
норм ГТО, детские площадки и 
комплексные дворы. К реализа-
ции программы подключились 
также активисты регионально-
го отделения ОНФ. Они сделали 
мониторинг и дали свои предло-
жения по включению в програм-
му двух дворов по улице Хруста-
лева, дом 53, и улице Силаева, 
дома 5 и 7. Работы здесь будут 
осуществляться в два этапа. Жи-
тели решили: первоначально не-
обходимо установить освещение, 
отремонтировать внутридворо-
вые дороги и вторым этапом сде-
лать благоустройство детской 
площадки и другие элементы 
благоустройства. Сейчас нужно 
выполнить проектно-сметную 
документацию и на ее основа-
нии приступить к работам.

С целью выяснить конкрет-
ные пожелания жителей нами 
совместно с представителями 
Ленинского муниципального об-
разования проведен опрос, что 
конкретно жители бы хотели ви-

деть в своих дворах. В первую 
очередь было обращено внима-
ние на те дворовые элементы, 
которые ранее установлены и 
эксплуатировались недолжным 
образом, пришли в ветхое состо-
яние или технически неисправ-
ны. Сейчас принято решение по 
установке четырех комплексных 
спортивных площадок.

Деньги на строительство 
спортплощадок выделены. Сто-
имость их определена в зави-
симости от вида площадки ее 
элементов и покрытия, асфаль-
товое или гаревое.

На оборудование спортив-
ных площадок уже заключили 
контракты. Сейчас мы объяв-
ляем конкурсы и будем опреде-
лять подрядчика. Заказчиком 
будет выступать ГУПС. Испол-
нители есть. Надо пройти про-
цедуру торгов и определить луч-
шие предложения для монтажа 
оборудования и строительства 
площадок. Поставлена задача -- 
установить площадки до 1 сен-
тября. Есть надежда, что будут 
выделены еще дополнительно 
4-5 спортивных площадок.

Конкурс «Самый дружный 
двор» поможет решить 
проблему благоустройства
Врио губернатора Севасто-

поля инициировал идею прове-
дения конкурса на определение 
самого дружного двора с попу-
ляризацией такового в каче-
стве примера активности и во-
влеченности жителей в процесс 
благоустройства. По словам ви-
це-губернатора Севастополя 
Вячеслава Гладкова, на прове-
дение этого конкурса выделено 
79 млн рублей. В качестве при-
за победитель получит опреде-
ленную денежную сумму через 
управляющую компанию. Сред-
ства будут израсходованы опять 
же на цели благоустройства.

Порядок проведения данно-
го конкурса и критерии участия 
через СМИ доведены до всех го-
рожан.

Кстати, среди критериев 
предусмотрен и элемент соуча-
стия — жители смогут проявить 
свою активность в благоустрой-
стве финансово или личным 
трудом.

В рамках конкурса «Самый 
лучший двор» по данным ГУПС 
«УК «Центр» участвовало семь 
дворов, находящихся обслужи-
вании в «УК «Центр». Среди 
них жители дворов по улицам: 
Хрусталева, 31; Батумская, 36; 
Советская,12; И.Голубца,22; 
Очаковцев,60; Суворова,5,5а; 

Ленина,54,56,58. Итоги конкур-
са будут объявлены в ближай-
шие дни. Победители за первое 
место получат 2,5 млн. рублей, 
за второе место 1,5 млн. рублей, 
за третье один млн. рублей.

В благоустройство дворов 
входит также монтаж детских 
площадок. В районе будет уста-
новлено 9 таких площадок.

С 2014-2015 гг. установлено 
15 детских спортивных площа-
док, в 2016 году было установле-
но 4 площадки.

Решение проблем лежит 
на поверхности
Сейчас мы говорили о со-

циальных программах, фи-
нансируемых из федерально-
го и городского бюджетов. Но 
собственники жилых помеще-
ний на общих собраниях впра-
ве принять любое решение по 
расходованию средств оплаты 
за жилье. Это их средства – пла-
та за жилье, и расход которых 
они определяют сами, исполь-
зуя на благоустройство дворов: 
установку скамейки, организа-
цию цветочной клумбы, зеленой 
зоны. Основанием для приня-
тия решения по благоустрой-
ству является Постановление 
Правительства Российской Фе-
дерации от 3 апреля 2013 года 
№ 290 «О минимальном переч-
не работ и услуг, необходимых 
для обеспечения надлежащего 
содержания общего имущества 
в многоквартирном доме».

К примеру, платеж 100 ру-
блей распределяется на необхо-
димые платежи: жизненно важ-
ные для дома 60 рублей, а 40 
рублей остается на ваше усмо-
трение на то, что вы хотите вы-
полнить по текущему ремонту, и 
вы вправе заказать в управля-
ющей компании любые работы, 
в рамках денег за квартирную 
плату. Управляющая компания 
может работы финансировать 
и наперед. То есть деньги, кото-
рые ГУПС платит за текущий 
ремонт, могут расходоваться по 
усмотрению жильцов дома. Ка-
питальный ремонт, это отдельная 
статья. И она к текущему ремон-
ту не относится. Более активные 
собственники многоквартирных 
домов уже пользуются этим. Они 
проводят собрания, заказывают 
работы. Мы их выполняем. Бо-
лее пассивные – чего-то ждут. Ду-
маю, что время придет, и они бу-
дут рационально распоряжаться 
своими деньгами.

В качестве примера могу 
привести очень активный до-
мовой комитет жильцов дома 

по улице Ленина, 33 (предсе-
датель домового комитета Та-
тьяна Козлова). Они произвели 
благоустройство и ограждение 
своей придомовой территории, 
поставили видеонаблюдение. 
В этом году они спланирова-
ли установить лавочки, сделать 
цветочную клумбу и озеленение 
двора. Это центр города, и здесь 
плотная и жесткая застройка, 
большое количество прохожих 
и ограничения пространства. 
Очень приятно, что люди ак-
тивно занимаются благоустрой-
ством.

Улица Голубца, 22 (предсе-
датель домового комитета На-
талья Кравченко). Жильцов 
такого большого 12 - подъезд-
ного дома, в котором более 100 
квартир сложно организовать и 
сплотить. А этому дому удалось. 
Там сложно в ограждении при-
домовой территории, тем не ме-
нее они очень следят за своим 
двором, проводят совместно с 
нами озеленение, активно уча-
ствуют в уборке территории, по-
косе травы, окраске подъездов 
и элементов двора. Такие дома 
очень приятно видеть.

В качестве примера могу при-
вести работу домового комите-
та домов 12,14,16 по Советской 
улице. Двор, прилегающие к 
этим домам, приведен в идеаль-
ное состояние. Он разобран от за-
валов. Там сделаны пешеходные 
дорожки, высажены цветы и но-
вые деревья, а самое главное -- 
они самостоятельно внутри двора 
восстановили полностью разру-
шенный фонтан, который сейчас 
работает, и в нем плавают рыбки. 
Это очень хорошая инициатива, 
которая не должна быть незаме-
ченной. Многие севастопольские 
фонтаны утрачены или измени-
ли свой вид до неузнаваемости, 
превратившись в заросшие бес-
форменные клумбы.

Кстати, на одном из градо-
строительных советов, севасто-
польские градостроители вдох-
новились идеей офонтанить 
Севастополь, так как в южном 
городе «фонтанов много не бы-
вает» и нам «фонтаны нужны, 
как небо».

Сейчас ГУПС «УК «Центр» 
занимается реанимацией фон-
тана во дворе домов 4,6 по ул. 
Большой Морской. Он с водой 
и он рабочий. Наша задача под-
вести все сети и решить вопрос 
оплаты ресурса (воды). По вос-
становлению фонтана, который 
сейчас превращен в заросшую 
клумбу, на улице Большая Мор-
ская во дворе напротив «Сев-
стома» никто из жителей не 
обращался. К сожалению, про-
должительное время не работа-
ет фонтан в Детском парке.

P.S. Если мы, как Москва и 
Санкт-Петербург, являемся го-
родом федерального значения, 
то и фонтаны у нас должны быть 
на соответствующем уровне.

Сейчас в городе создано 
замечательное предприятие 
«Парки и скверы». Ему пере-
даны на обслуживание все пар-
ки и скверы, в том числе все со-
оружения, которые находятся в 
данных помещениях. Надеем-
ся, что в скором времени Сева-
стополь будет гордиться своими 
парками и скверами, как подо-
бает городу федерального зна-
чения. А при активной помощи 
неравнодушных севастопольцев 
будет гордиться своими ухожен-
ными дворами и улицами.

Николай БУТКИН

Дворы в зоне комфортаЛюбому человеку важно, как вы-
глядят двор, в котором он живет, 
территория вокруг многоквар-
тирного дома, есть ли там нор-
мальное освещение, зелень, 

клумбы, удобные скамейки, можно ли 
спокойно гулять, заниматься спортом или 
припарковать свой автомобиль.

 Детская площадка во дворе дома по улице Батумская, 36
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Ак тивная позиция

C M Y K

Стремление жить в хороших 
условиях и своими усилиями по-
стоянно их совершенствовать 
присуще жильцам дома со вре-
мени окончания его строитель-
ства в 1953 году. Тогда двор на-
половину был заасфальтирован, 
а вторая половина, отведённая 
для палисадника, покрыта бу-
рьяном. В рамках городской 
программы озеленения центра-
лизованно были выделены са-
женцы, которые сегодня пре-
вратились в могучие деревья 
вдоль дома на улице и во дворе. 
К началу 70-х годов силами го-
родских жилищно-коммуналь-
ных организаций в зелёной 
зоне были обустроены асфаль-
тированные дорожки и площад-
ки, двор в плане приобрёл за-
вершённый вид.

Жители дома за это вре-
мя высадили фруктовые и веч-
нозелёные деревья, виноград, 
ягодники, кустарники, раз-
били цветники. Порядок под-
держивался и на придомовой 
территории. Со временем на по-
вестку дня выходили новые во-

просы: ремонтно-восстанови-
тельные работы всего домового 
хозяйства, повышение уровня 
благоустройства придомовой 
территории, качества отделки 
подъездов, совершенствование 
зелёной зоны.

Сформировался устойчивый 
коллектив жильцов, который на 
более высоком организацион-
ном уровне мог не только поста-
вить и решать хозяйственные 
задачи, но и заняться улучше-
нием условий для всех возраст-
ных категорий жильцов, прове-
дением досуга, формированием 
здорового образа жизни, повы-
шением культурного уровня, 
всесторонним развитием детей, 
защитой от внешних, негатив-
ных воздействий.

7 ноября 2005 года был заре-
гистрирован орган самооргани-
зации населения «Домовой ко-
митет «Владимирская горка». 
Постепенно были восстановле-
ны рабочие контакты с выше-
стоящими органами самоуправ-
ления, городской и районной 
администрацией, городскими 

коммунальными предприяти-
ями, что позволило не только 
результативно решать много-
численные вопросы сферы жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства, но и принимать участие 
в реализации социального и 
культурного развития района.

Жильцы дома активно уча-
ствовали в 
мероприяти-
ях районно-
го и городско-
го масштаба: 
субботниках, 
демонстраци-
ях, выборах; 
во дворе дома 
пр оводились 
встречи депу-
татов Ленин-
ского районно-
го Совета и Севастопольского 
городского Совета с избирате-
лями, рабочие совещания пред-
ставителей Совета и админи-
страции с жителями района по 
актуальным проблемам терри-
тории.

Все эти годы «Домовой ко-

митет «Владимирская горка» 
активно участвовал в конкур-
сах, демонстрируя хорошие ре-
зультаты: в 2005-- 2013 годах 
становился победителем или 
призером районных конкур-
сов по благоустройству терри-
тории в номинациях «Лучший 
двор», «Лучший подъезд», «Луч-
ший двор, придомовая террито-
рия многоквартирного жилого 
дома», «Лучшее вертикальное 
озеленение». С возвращени-
ем города в Россию, несмотря 
на потерю статуса юридиче-
ского лица, жильцы дома про-
должали работу в том же клю-
че: общие вопросы решались на 
собраниях, был выбран ответ-
ственный представитель соб-
ственников жилья для внешних 
связей. В настоящее время идёт 
работа по организации ТОС. 10 
января 2017 года было проведе-
но учредительное собрание по 
созданию органа территориаль-
ного общественного самоуправ-
ления «Владимирская горка». 
Уже подготовлены документы 
для регистрации. Одним из пер-
вых важных мероприятий стало 
определение границ территори-
ального общества самоуправ-
ления (ТОС), которые будут 
утверждены районным муници-
палитетом. Однако оформление 
и регистрация ТОС затягивают-
ся по не зависящим от нас при-
чинам.

В связи с организованным по 
инициативе главы города Дми-
трия Овсянникова городским 
конкурсом на самый лучший 
двор, объединение граждан по 
месту жительства в многоквар-
тирном доме №12 по улице Со-
ветская, которое сохранило свое 
название «Владимирская гор-
ка», решило принять участие в 
конкурсе в двух номинациях: 
«Самый дружный двор» и «Са-
мый благоустроенный двор». 
В комиссию по организации и 
проведению предварительно-
го отбора участников конкурса 
для участия в конкурсе «Самый 
дружный двор» Ленинского му-

ниципального округа мы на-
правили письмо-заявку на уча-
стие в конкурсе, т.к. считаем, у 
нас есть основания для этого.  К 
нашему заявлению на участие в 
конкурсе очень внимательно от-
неслись глава муниципального 
округа  Антон Тицкий и депу-
тат МО Андрей Живодуев. Они 
лично осмотрели благоустрой-
ство двора, выполненное жите-
лями дома, и помогли нам по-
чувствовать себя уверенными в 
конкурсе.

В общую работу по благоу-
стройству двора путём софинан-
сирования включены все взрос-
лые жильцы дома, 32 человека. 
Учётными единицами являются 
квартиры, их в доме — 14. Со-
бранием жильцов определены 
следующие виды участия: еже-
месячные взносы всех жильцов, 
целевые взносы всех жильцов 
(для финансирования конкрет-
ных работ), индивидуальные 
добровольные взносы в денеж-
ной и натуральной формах.

По согласованию с ГУПС УК 
«ЦЕНТР» в счета жильцов дома 
не включается оплата за уборку 
придомовой территории и лест-
ничных клеток. Эти виды работ 
они организуют и выполняют 
сами. 

Большое внимание уделяет-
ся зеленой зоне. Формирование 
сада и уход за ним -- дело дли-
тельное и трудоемкое. В летнее 
время необходим постоянный 
полив, а это немалые затраты, 
финансируемые из ежемесяч-
ных и целевых взносов. От вы-
саживания отдельных расте-
ний перешли к ландшафтному 
дизайну с применением малых 
скульптурных форм. Садовые 
дорожки и отдельные уголки 
выполнены с применением ди-
кого камня. Удалось добиться 
гармоничного сочетания парко-
вых, садовых и цветочных куль-
тур. Сегодня в саду большое 
количество разнообразных ли-
ственных и хвойных деревьев, 
кустарников, цветов. Органич-
но размещены зелёные насаж-

Дружный двор дома 
по улице СОВЕТСКАЯ, 12

Людмила 
Давыдова 
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Севастополь называют самым патриотичным 
городом России. Наверное, это так. События «Рус-
ской весны» со всей убедительностью подтверди-
ли это. Коренные  севастопольцы с ностальгией 
вспоминают о своем городе советского периода, 
когда он был чистым, ухоженным, белокаменным 
городом. То время прошло. За последние трид-
цать лет город изменился,  и не в лучшую сторо-
ну. И возникает множество вопросов, и прежде 
всего коммунальных. Как поднять изношенное 
коммунальное хозяйство, как обновить уродли-
вый жилищный фонд? Это очень сложно, нужны 
колоссальные средства. Но прежде всего долж-
ны меняться сами люди и их отношение к жизни. 
Должны исчезнуть мусор, матерщина, пьянство, 
безответственность. Все это должно уйти, а это, 
конечно, задача непростая. И прежде всего эта 
задача лежит на плечах Православной церкви.

Сегодня мы бесе-
дуем с помощником 
благочинного по вза-
имодействию с право-
охранительными уч-
реждениями города,  
настоятелем храма 
Державной иконы Бо-
жией Матери г. Сева-
стополя, расположен-
ного в р-не Красной 
горки, протоиереем 
Алексеем Петренко. 

«Духовность в нашем городе возрождается, 
это однозначно», – говорит отец Алексей. – Сей-
час в Севастополе 38 православных храмов. И 
это благодаря, в первую очередь, усилиям наше-
го благочинного отца Сергия. С его приходом и 
благословением нашего владыки Митрополита 
Симферопольского и Крымского Лазаря духов-
ная работа в плане возрождения наших святынь 
и наших храмов  стала более активной».

Сейчас у севастопольцев много противо-
речивых суждений по вопросам развития 
города. Особенно остро это проявилось при 
обсуждении генерального плана развития 
города до 2030 года. Каково ваше отноше-
ние к данной ситуации?

-- В этой ситуации ничего необычного нет. Мы 
выходим из тупика, нужно развивать город, его 
инфраструктуру.  И кому-то это нравится, а кому-
то нет.  Так не бывает, чтобы все были довольны. 
К примеру, можно взять любое лицо человека. 
Кому-то не понравится это лицо, а кому-то наобо-
рот -- они будут боготворить это лицо. Точно так 
же по развитию города. Кому-то нравится, как бу-
дет развиваться город, а кому-то нет, потому что 
эти планы нарушают их личные интересы. 

Сейчас в связи с этими событиями по обсужде-
нию генплана, которое происходит в нашем горо-
де, я встречаю людей более позитивных. Людям 
нравится, когда развивается город, нравится, 
когда что-то строится, когда на самом деле идет 
развитие. Я встречаю в основном таких людей. 

Сейчас я работаю на Красной горке – это мой 
приход. Слава Богу, мы сейчас строим собор. У 
нас на приходе уже три храма. Первый храм Дер-
жавной иконы Божией Матери, часовня в честь 
священномучеников Киприана и Иустинины. 
Главный храм – это собор, который сейчас стро-
ится у нас на Красной горке. Коробка уже вы-
строена, кровля закончена, ведутся отделочные 
работы. Это Трехпристольный собор Святых Цар-
ственных мучеников с приделами Иоанна Крон-
штадтского и Матроны Московской. 

И Красная горка развивается, потому что не-
когда мой друг буквально в начале этого года сде-
лал нам дорогу на улице Танкистов, часть этой 
дороги к храму. Это хорошее дело  решил продол-
жить уже город. Другая часть дороги  была сдела-
на за счет города.  И это очень важно – сотрудни-
чество городских властей и бизнеса.  

Красная горка моя -- любимая горка, а первая 
все-таки центральная – Владимирская горка, где 
я вырос, где я получил образование, где прошли 
мое юношество, отрочество. И мне очень прият-
но, когда я езжу по улицам своей любимой гор-
ки и вижу какие-то благоустройства. Кто-то забор 
покрасил, кто-то поставил дверь, кто-то повесил 
лампочки, и теперь есть освещение. Кто-то вос-
становил фонтан. Кстати, фонтан на Советской 
– это история моей жизни, я помню этот фонтан. 
Когда там струилась через рыбок водичка и ког-

да спустя 40 лет я вижу это опять – это не может 
не радовать. Во-первых, спасибо этим людям за 
то, что я как бы вернулся в ту свою молодость, от-
рочество скажем так. Слеза наворачивается, и 
сердце щемит от воспоминаний, потому что это 
мое прошлое. Слава Богу, что это есть еще и на-
стоящее.  Поэтому есть развитие, и Слава Богу, 
что есть развитие. Но мы должны прекрасно по-
нимать, что если человек делает доброе дело, то 
всегда находятся собаки, которые начинают ла-
ять. Это нормальное явление. И у меня в строи-
тельстве храма есть люди, которые  недовольны. 
Наверняка, если кто-то делает благоустройство 
во дворе или в доме, и там есть недовольные 
люди. Из-за чего это происходит? Из-за зависти. 
Потому что сам не могу сделать, так я лучше по-
хаю. Вот и все, вот пример. Но таких людей очень 
мало, можно сказать, ничтожное количество.

Слава Богу, духовность у нас растет.  Люди 
приходят в храмы. В храмах на Красной горке 
каждое воскресенье полно людей. Работают вос-
кресные школы, детки приходят в школу, зани-
маются, учат Закон Божий. Мы также препода-
ем и этику.  Помимо того, стараемся воспитать в 
наших детях будущих героев, чтобы дети любили 
наш город, чтобы любили свою страну, свое От-
ечество. Чтобы они любили свой язык, чтобы по-
читали родителей – это самое главное. Чтобы они 
почитали своих героев. Мы хотим, чтобы наши 
дети были воспитаны на примерах наших героев, 
таких как Федор Ушаков, Михаил Кутузов, Вла-
димир Корнилов, Павел Нахимов, Михаил Ла-
зарев, Владимир Истомин -- все они были сугубо 
православными людьми. 

Что касается приходской жизни, мы каждое 
воскресенье беседуем за общей трапезой, обсуж-
даем проблемы. Имея небольшую общину, я могу 
себе позволить эту роскошь – выслушать каждого. 
Тогда как священники на больших приходах не 
располагают достаточным количеством времени 
для общения. Иногда, по необходимости, во время 
службы делаю объявления с амвона, призываю к 
молитве за конкретного человека. Конечно, ста-
раемся дружить и держаться вместе…

Наш собор – самый высокий собор в городе. 
Он имеет высоту 37 метров. И символично, что 
развитие Красной горки началось со строитель-
ства православного храма. Перспективы разви-
тия большие.  

И все эти скандальные перепалки и байки о 
том, что все будет сноситься, которые сейчас ве-
дутся вокруг обсуждения генплана развития 
Красной горки, утихнут. 

Я думаю, что генплан будет доработан и ут-
вержден с учетом замечаний и пожеланий жите-
лей микрорайона. И территория Красной горки 
будет развиваться в правильном направлении, и 
как настоятель храма на Красной горке, я буду 
делать все для того, чтобы людям жилось там хо-
рошо, комфортно и, самое главное, чтобы все мы 
жили в мире и любви. 

Беседовал НИКОЛАЙ БУТКИН

Духовная жизнь – 
основа процветания города

Такие понятия, как патриотизм, духовность, – это для 
севастопольцев не абстрактные понятия. Пожалуй, нет 
человека, который бы не испытывал чувства любви и 
привязанности к земле дедов, прадедов, к своей родной 
культуре. 

Над Севастополем за всю его более чем двухсотлетнюю исто-
рию пронеслось столько бурь, что многого мы, нынешние сева-
стопольцы, лишились навсегда. Остался и восстановлен в преж-
нем величии могучий Владимирский собор -- Усыпальница 
адмиралов, а от Лазаревской Морской библиотеки только ба-
шенка сохранилась. Ничего не осталось от дома русского худож-
ника, академика живописи Акима Егоровича Карнеева. Разру-
шенный в годы Великой Отечественной войны, он был снесён, 
а на его месте в 1953 году построен наш. В плане они похожи, 
выходят углом на небольшой перекресток, но наш значительно 
больше.

Рожденный в семье крепостных крестьян, Аким рано обнару-
жил способности к рисованию, да такие, что министр, граф Ки-
селев, распорядился поместить его в московское Строгановское 
училище. С 1853 года учился в Академии художеств, которую 
окончил с медалью, и отправлен за границу, а уже в 1867 году 
получил звание академика. По возвращении в Россию живопи-
сец участвовал в создании образов для храма Христа Спасителя 
в Москве, затем отправился для выполнения работ в Севасто-
поль, да там и остался до конца жизни.

Здесь, в своем доме на улице Чесменская, 16, Аким Карнеев 
открыл первую в городе начальную рисовальную школу для де-
тей. Написал большую часть образов в храме Братского кладби-
ща, а также образа и картины для храма Святого Владимира. 
Его работы имеются в Государственной Третьяковской галерее 
и других музеях России. Похоронен в Георгиевском монастыре.

Кстати, еще раньше до Чесменской, Советская улица назы-
валась Большая Офицерская.

ИСТОРИЯ МЕСТА 
Советская, 12 – Чесменская, 16

дения: крупные деревья созда-
ют тень, покрывные растения, 
светолюбивые и тенелюбивые, 
образуют зелёный ковёр на от-
крытых пространствах; ярко 
выделяются цветники из роз, 
тюльпанов, астр; вертикальное 
озеленение в виде плетистой 
розы украшает забор, выхо-
дящий на улицу, плющ места-
ми закрывает каменный за-
бор. Вдоль значительной части 
опорной стены устроена вино-

градная беседка. Весной сад на-
полнен ароматом цветущей си-
рени, белой акации, жасмина, 
роз. Почти круглый год сад по-
лон птиц, для них на деревьях 
установлены кормушки. Этот 
зеленый уголок, один из луч-
ших в районе, создан и поддер-
живается исключительно рука-
ми жильцов.

Взрослые имеют возмож-
ность посидеть в тени деревьев, 
пройтись по магистральной са-
довой дорожке среди ухожен-
ной зелени или поработать за 
столом. Здесь   же   проводятся   
собрания   жильцов,   органи-
зационные праздничные меро-
приятия. Стало хорошей тради-
цией совместно отмечать День 
Победы, День города, День Во-
енно-Морского Флота. 

Площадки для детей рас-
положены в различных местах 
зелёной зоны с учётом их функ-
ций, возраста детей и надле-
жащих внешних условий. На-
личие тени над песочницей, 
уголком для настольных игр 
и Поляной сказок сочетает-
ся с открытым пространством 
для подвижных игр с мячом. 
Разновысокие турники спо-
собствуют развитию силы, на-
стоящий баскетбольный щит 
-- ловкости в популярной спор-
тивной игре. Грамотно спла-
нирована густая сеть садовых 
насаждений.

Стремление жить в хороших 
условиях  и своими усилиями 
постоянно совершенствовать -- 
это присуще жильцам нашего 
дома. 

Людмила ДАВЫДОВА, 
представитель совладельцев 

дома №12 по Советской улице
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Взгляд

О Севастополе нынешнем рассуж-
дает член Союза архитекторов 
Севастополя Александр ИЗМО-
ДЕНОВ.

Мне очень интересен Сева-
стополь. Еще с детства у меня 
осталось впечатление о нем - бе-
локаменный, утопающий в зеле-
ни красавец город. Здесь меня 
принимали в пионеры. Вернув-
шись сюда 5 мая 2014 года поч-
ти через пятьдесят лет зрелым 
опытным архитектором,  я бо-
лее детально рассмотрел весь 
периметр исторического коль-
ца. И мне немножко взгруст-
нулось. На зданиях  на уровне 
магазинов закрашен инкерман-
ский камень, что мне как ар-
хитектору кажется совсем не-
приемлемым и излишним. Это 
можно сравнить с тем, что при 
благоустройстве многие счита-
ют, что если дорожный бордюр 
не побелен, то его обязательно 
нужно побелить. Бордюр бордю-
ром, там машины ездят, а у лю-
дей должно быть совсем другое 
отношение к благоустройству. 
То же самое и во дворах. Есть 
разный тип благоустройства 
дворов. Есть дворы, которые 
не изменились с момента сдачи 
дома.  Как было, так и осталось. 
Просто все аккуратно. Травка 
подстрижена, все, что можно 
покрасить, – покрашено. Есть 
кондиция двора, когда любой 
человек, даже не профессионал 
архитектор и не дизайнер, по-
нимает, что в этот двор вложи-
ли душу. И это, наверное, самое 
ценное, что бывает. Когда в та-
кой двор заходишь, хочется там 
посидеть, и всегда будет стыдно 
там бросить окурок, бумажку.

И человек, отдыхающий в 
таком дворе, положит бумажку 
в карман, по крайней мере, не 
оставит на земле. Наверное, и 
дети в этих дворах растут дру-
гие. Я привык ко дворам старой 
формации и еще помню, когда 
во дворе проходила вся соци-
альная жизнь двора. Этот двор 
был всегда местом общения всех 
поколений жильцов дома. На 
самом деле это был такой ми-
крокосмос двора, который сей-
час, пожалуй, не восстановишь 
в том виде, потому что те годы 
уже ушли, но хотя бы поддержи-
вать сам замысел, саму атмос-
феру стоит. 

Год назад я был во дворе 
дома № 16 на улице Советская. 
Тогда это был просто двор, и 
было ощущение, что его подма-
жут, подкрасят и будет обычный  
чистенький двор у нового дома. 

А совсем недавно я зашел в 
этот двор и был приятно удив-
лен. Во всей красе там стоял, 
как новенький, и работал фон-
тан, который долгие годы нахо-
дился в разрушенном нерабо-
чем состоянии. Его полностью 
почистили, сделали новую эко-
номичную схему водоснабже-
ния, установили фильтры и за-
пустили рыбок. Я задал вопрос 
неравнодушным к своему дво-
ру жильцам и получил ответ: 
«Мы сделаем так, чтобы этот 
двор был доступен не для из-
бранных нуворишей, а для лю-
дей, которые просто любят жить 
в нормальных кондиционных 
условиях: для этого днем воро-
та открыты, пожалуйста, если 
ты идешь мимо и хочешь отдо-
хнуть, сел на лавочку, посидел, 
посмотрел на всю эту красоту. А 
на ночь двор закрывают, чтобы 
не было непотребств». 

Мне кажется, что если сей-
час удастся задать такой ка-
мертон, поддержать в Севасто-
поле подобные инициативы, 
и дать возможность многим 
жильцам сделать такое благо-
устройство своих дворов, никто 
не откажется. Вот это тот слу-

чай, когда самая лучшая ре-
клама и пропаганда действий 
достигаются собственным при-
мером.  И хотя этот дом явля-
ется поруганным новостроем, 
но раз уже дом есть, то нельзя 
его постоянно «пинать». Нуж-
но  заниматься адаптацией  
таких домов: приспосабливать, 
облагораживать, как возмож-
но, а не говорить постоянно, 
что надо было бороться и не 
допускать его строительства. 
Есть люди, которых я знаю.  
Они  постоянно твердят: «вот 
не надо было допускать строй-
ки «унитазы на Хрустальном», 
«сундук на Сенявина, 4». Ко-
нечно, надо было добиваться 
отмены строительства на на-
чальном этапе. Эти здания 
никогда не должны были по-
явиться в Севастополе. Абсо-
лютно с ними согласен.

Но сейчас они построены, их 
не взорвешь, это частная соб-
ственность. Они находятся  у 
всех на виду и портят внешний, 
архитектурный вид города-ге-
роя.  И надо не просто с ними 
мириться и закрывать глаза. 
Надо думать, как их «перео-
деть» в то состояние, в которое 
это возможно.

В качестве иллюстрации по-
казаны эскизы изменения об-
лика здания Диалога на ул. 
Большая Морская. Можно дол-
го говорить, что необходимо 
убрать недостроенный  верх 
здания, но это чья-то собствен-
ность и трудно решаемый во-
прос. Здесь надо поступить так, 
как поступают в мировой прак-
тике. Зеркальное остекление. 
Не надо там устраивать фили-
ал Московского ГУМа, который 
будет нашпигован различными 
шмотками. Это должно быть бо-
лее свободное здание с подзем-
ной парковкой, обязательным 
условием должно быть восста-
новление лестницы, ведущую  
на улицу Володарского. Нор-
мальными современными мето-
дами облагородить это здание. 
Надо «причесать» его сначала 
грубой расческой, затем юве-
лирно довести его до конца. Это 
здание на самом деле оскорбля-

ет всех своим видом. К приме-
ру, если с вашего автомобиля 
поснимать крылья, то смотреть 
на него не захочется. Такое 
же чувство вызывает на улице 
неодетый человек, и его надо 
одеть. Скоро мы будем делать 
презентацию наших предло-
жений по реконструкции этого 
здания. Сделать что-то с «голу-
быми унитазами» и «сундуком 
на Сенявина» будет непросто.  
Там уже все «распилено» на 
частные квартиры.

Говоря о благоустрой-
стве дворов, все изме-
нения в их облике не-
обходимо обсуждать с 
населением обязательно. 

Люди должны понимать, 
что происходит.  И не для крас-
ного словца мы говорим: город 
принадлежит народу, и он дол-

жен решать, что делать в го-
роде. Есть федеральные про-
граммы, в которых жители 
имеют право рекомендатель-
ного голоса. Во дворах стопро-
центное решение за жителями. 
Для начала нужно выявить все 
проблемы двора, затем про-
фессионалы должны прорабо-
тать варианты их решения, и 
наиболее подходящий вариант 
воплотить в жизнь. 

Нужно привыкать к обсуж-
дению различных вопросов 
доброжелательно и неагрес-
сивно. Очень хорошее впе-
чатление произвели на меня 
слушания, в которых я уча-
ствовал, касающиеся выбо-
ра местоположения памятни-
ка Потемкину. Люди спокойно 
обсуждали тему. Пар вышел, и 
люди встали на путь выработ-
ки решения. 

В Севастополе столько на-
копилось проблем и новых за-
дач, которые ставит жизнь, и их 
надо решать, общаться, делить-
ся.

В историческом кольце и во-
обще в ареале самого центра 
Севастополя очень много откро-
венно заброшенных зданий, и 
не где-нибудь, а на централь-
ной горке, где несколько таких 
зданий.  Легко понять по за-
просу адресов, кто хозяин этих 
зданий. Все, что стоит в городе, 
должно иметь отношение к го-
роду. Вот нам что-то новое надо 
строить, говорят. Нам профес-
сор в институте говорил: «Аме-
рика – держава №1 по финансо-
во-экономической мощи, даже 
они, вкладывая деньги в стро-
ительство, в жилищное строи-
тельство, более 40% вкладыва-
ют в модернизацию зданий, т.е. 
если здание не приведено в по-
рядок, что же строить новое. А 
в Севастополе, если посчитать, 
то таких недоделов соберется на 
колоссальную финансовую про-
грамму. Несерьезно говорить о 
стоящем многие годы полураз-
рушенном и вовсе разрушен-
ном здании и рассказывать, что 
его хозяин находится в Киеве. 
Надо найти его и предъявить 
ему счет за заброшенное зда-
ние. Если оно не функциониру-
ет, значит, он не платит нало-
ги. К примеру, в Польше давно 
приняли закон, что если вла-
делец здания содержит его в 
надлежащем виде: отремонти-
рованы стекла и фасады и т.д., 
он имеет  послабление по нало-
говым платежам. Это система 
стимуляции. Сделано так, что 
вам выгодно содержать здание 
в надлежащем виде. Если вы не 
способны «тянуть здание», тогда 
продавайте его. Другого выхода 
там нет. 

В Севастополе очень много 
проблем в области градострои-
тельства. В городе создан откры-
тый общественный градоустро-
ительный совет, председателем 
которого я являюсь. Нужно при-
нимать решение по некоторым 
реконструктивным ситуациям. 
Недавно состоялись обществен-
ные слушания по генеральному 
плану развития города.  Нельзя 
допустить, чтобы обсуждение Ге-
нерального плана Севастополя, 
крайне важного документа для 
его развития,  не превратилось в 
политическую спекуляцию.

Записала Ольга КОЛьцОВА

Об облике города
замолвите слово…

...и предлагаемый вариант 2014 года

«Диалог» сейчас
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НОВЫЕ ВЕСТИ,  23 мая 2017 года Памятник эпохи
С возвращением Крыма и 

Севастополя в состав России 
возвратились домой и памят-
ные места, а также осиротев-
шие могилы наших отцов, ве-
ками формировавших южные 
границы нашего государства, 
сегодняшней России. Все стало 
на свои исторические места.

Не вернулся домой лишь пе-
редислоцированный в 2001 году 
с целью его сохранения бывший 
флагман Черноморского фло-
та крейсер «Михаил Кутузов». 
В соответствии с Договором с 
Украиной вскоре истекал срок 
пребывания нашего флота в его 
исторической крепости, и крей-
сер мог оказаться на разделоч-
ной базе. Для всех это было бы 
как боевая потеря. Незаживаю-
щая рана.

Артиллерийские крейсеры 
68-бис проекта  это целая эпо-
ха, и до появления ракетонос-
ных кораблей они представля-
ли главную артиллерийскую 
мощь советского ВМФ. По архи-
тектурным решениям и внеш-
ней привлекательности им нет 
равных в мире. И единствен-
ный уцелевший корпус это-
го проекта подлежит сохра-
нению и переоборудованию 
в музей. Как объект истори-
ческого и культурного на-
следия. Как памятник эпохе. 

В какой-то мере эти вопросы 
уже решены. Крейсер сохранен. 
И это сейчас не просто крейсер. 
Это уже музей. Осталось только 
определить место его «дальней-
шей службы».

По мнению ветеранов флота, 
жителей города, общественных 
и научных организаций место 
крейсеру-музею «Михаил Куту-
зов» исключительно в Севасто-
поле. 

Во-первых. Для Новороссий-
ска это случайно оказавшийся 
«большой и красивый корабль». 
Но тут он чужой. Во всяком слу-
чае, не свой. Его история с этим 
городом никак не связана. Для 
Севастополя это неотъемлемая 
часть морского пейзажа. Сим-
вол морского города, его воен-
ной истории. Для Севастопо-
ля крейсер «Михаил Кутузов» 
это то же, что и «Аврора» для 
Санкт-Петербурга. Не считая 
того, что в Севастополе до сих 
пор проживают семьи ветера-
нов и «Кутузова» и других крей-
серов этого проекта. По празд-
никам и юбилейным датам им 
приходится добираться до Но-
вороссийска. Так прикипели к 
своему кораблю; к их прошлой 
жизни. «Михаил Кутузов» тут 
свой, родной корабль для каж-
дого жителя города.

Новороссийску, если нужен 
корабль-музей, подойдет и БПК 
«Керчь». Или какой другой. Для 
Новороссийска принципиаль-
ной разницы нет. 

Во-вторых. Возвращение 
крейсера-музея в Севастополь 
будет и актом отдания долга 
памяти и уважения русско-
му полководцу и дипломату 
фельдмаршалу Михаилу Ил-
ларионовичу Кутузову, чьи 
военные и дипломатические по-
беды связаны с Крымом и югом 
России до Измаила. Это будет 
еще и памятник фельдмар-
шалу. Особенная привлекатель-
ность и нравственное содержа-
ние любого памятника, если он 
находится на месте прижиз-
ненного пребывания героя 
или на месте его подвига.  
То же и с крейсером-памятни-
ком «Михаил Кутузов». Ми-
хаил Илларионович Куту-
зов формировал и защищал 
южные границы России. И 
Крым «пришвартован» к России 
во многом благодаря полковод-
ческому таланту и дипломати-
ческим усилиям Маршала Куту-
зова. В Новороссийске «Кутузов» 

оказался в результате политиче-
ской неувязки. Случайно. По су-
ществу был передан «на времен-
ное хранение». 

В-третьих. Севастополь  это 
не только военно-морская база 
Черноморского флота. Тут же 
находится и Севастопольское 
Президентское кадетское учи-
лище, Нахимовское военно-мор-
ское училище и, соответственно, 
центр патриотического воспи-
тания  это Севастополь.  С его 
героической историей. И крей-
сер-музей «Михаил Кутузов» 

тут  не просто уместен, а необ-
ходим. К нашему стыду в Воен-
но-морской базе с многовековой 
историей нет ни одного кора-
бля-памятника. 

В-четвертых. Уважительное, 
бережное отношение к сохра-
нению артефактов своей исто-
рии  это мера нашей культуры. 
Город Севастополь с переводом 
сюда крейсера «Михаил Куту-
зов» на место постоянной стоян-
ки станет еще более духовно и 
культурно содержательным.

В-пятых. В Новороссийске 
отсутствует удовлетворительная 
ремонтная база, необходимая 
для переоборудования крейсера 
под музей и для его содержания. 
В Севастополе этой проблемы не 
будет. На Морском заводе «Ку-
тузов» неоднократно проходил 
ремонт и модернизацию. Кроме 
того, турпоток в Севастополе и, 
соответственно, посещаемость 
музея будет гораздо выше. А это 
имеет прямое отношение к рас-
ходам на его содержание.

Место крейсеру-музею, даже 
независимо от проекта, от горо-
да, от названия корабля   в глав-
ной базе флота. Просто по 
здравому смыслу. А это  Се-
вастополь. «Михаил Кутузов»  
это часть истории города.

Новороссийск это город-порт, 
не крепость, как Севастополь. Не 
главная база Черноморского фло-
та со своей историей и традиция-
ми. Что будет там символизиро-
вать этот прославленный боевой 
корабль-музей «Михаил Куту-
зов», о котором новороссийцы, в 
основном, и узнали, когда его от-
буксировали в Новороссийск с це-
лью сохранения. Получается так, 
если его не возвратить в глав-
ную базу Черноморского флота, 

то долг памяти русскому полко-
водцу фельдмаршалу Кутузову, 
вместо севастопольцев, будут от-
давать новороссийцы, а не город 
русской славы. В нравственном 
отношении это не только не кор-
ректно, но и бестактно. Не счи-
тая того, что «Кутузов», как уже 
отмечалось, с Новороссийском не 
связан никак.

И шестое. Относительно ме-
ста размещения крейсера в Се-
вастополе, то этот вопрос не 
простой, но решаемый, хотя и 
потребует дополнительных фи-

нансовых затрат. Однако учиты-
вая вышеизложенные доводы и 
аргументы, в особенности фак-
тор патриотизма и культуры, 
средства можно изыскать, так 
как сколько бы ни вкладыва-
лось в вооружение, но без наци-
онально ориентированного, 
духовно-содержательного 
патриота и ружье не нужно. 

Нельзя упускать из виду, и 
тот факт, что Севастополь не 
просто приморский город, а 
историческая морская крепость 
России со дня его основания, 
город русской славы. И этот 
его статус формировался века-
ми важными событиями, исто-
рическими объектами, памят-
ными местами, историческими 
личностями, музеями. Пере-
вод крейсера-музея-памятни-
ка «Михаил Кутузов» в Сева-
стополь с учетом находящихся 
тут исторических оборонитель-
ных сооружений  Михайловско-
го и Константиновского равели-
нов, памятника Затопленным 
кораблям, памятника П.С. На-
химову, Панорамы, Диорамы и 
других исторических памятных 
мест, еще больше поднимет па-
триотический дух, чувство гор-
дости за город, за русский флот 
и за страну, не только у сева-
стопольцев, но и всей Рос-
сии. Севастополь, с учетом этих 
факторов повысит туристиче-
скую привлекательность горо-
да. Это важно и для «Кутузова». 
Крейсер свою вечную стоянку в 
Севастополе оправдает. Харак-
терно отметить, что и Русское 
географическое общество уже 
имеет в Севастополе свое отде-
ление.  Город наращивает свой 
научный, культурный и воен-
ный потенциал.

9 мая 2014 года на торже-
ственно-траурных мероприяти-
ях на 35-й батарее в Севасто-
поле Президент Российской 
Федерации Владимир Вла-
димирович Путин отметил, 
что Севастополь становится 
центром и стержнем патри-
отического и духовного вос-
питания.

«Михаил Кутузов» в ре-
шении этих проблемных во-
просов в Севастополе будет 
«работать» на пользу всей 
России. В Новороссийске 

он так и останется, в луч-
шем случае, «красивым ко-
раблем», который «интерес-
но посмотреть». Не больше. 

А в Севастополе, кроме из-
ложенного, на базе крейсера-
музея могли бы проходить учеб-
но-ознакомительную практику 
учащиеся и студенты профиль-
ных учебных учреждений, в том 
числе и «кадеты» Севастополь-
ского Президентского Кадет-
ского училища.

Место крейсеру-музею-па-
мятнику «Михаил Кутузов»  в 
городе русской славы Севасто-
поле. Насчет конкретного места 
постановки крейсера на вечную 
стоянку, то будет решение  най-
дется и удобное для посеще-
ния музея место. Наиболее 
подходит для его раскрепления 
набережная Корнилова. Вели-
кий Адмирал примет Велико-
го Маршала. Это не только це-
лесообразно, но и символично. 
Это центр города. Доступно и 
показательно. Проблемы будут, 
но они решаемы. Тут можно по-
учиться у китайцев. Они наш-
ли применение нашим авианос-
ным крейсерам. 

Нельзя не отметить, что не 
все, в том числе и ветераны Чер-
номорского флота, по непонят-
ным причинам с восторгом под-
держали идею возвращения 
крейсера в Севастополь. Хотя 
это не столько идея, сколько 
долг Черноморского флота горо-
ду русской славы.   Есть и аль-
тернативные предложения. Они 
проще в реализации. Конкретно 
так: «Да зачем Вам только «Ку-
тузов»? Вот тут есть у нас крей-
сер «Керчь». Чем не музей!» 

В этих доводах  мера пони-
мания государственной пробле-

мы, уровень нашей культуры и 
ответсвенности.

Можно и «Керчь» приспосо-
бить под музей. И разместить 
его будет проще.  Но нужно не 
как проще, а как правильно. 
Послужной список у этих ко-
раблей разный. Это не мага-
зин с куклами,  выбрал, какая 
понравилась. «Михаил Куту-
зов» это военный, вжившийся в 
наше сознание символ города. И 
тут ему только и место. О БПК 
«Керчь» не все и знают, да и для 
чего Керчь в Севастополе? 

Тут нельзя упустить из 
виду еще одну «деталь».  29 ок-
тября 1955 года крейсер «Ми-
хаил Кутузов» после взрыва на 
линкоре «Новороссийск» одним 
из первых снарядил аварийную 
партию для оказания помо-
щи терпящему бедствие кора-
блю. Никто не хотел умирать. 
Но никто и не отступил. При 
опрокидывании линкора погиб-
ла вся аварийная партия во 
главе с ее командиром.  28 моло-
дых людей. Тут, в Севастополе 
их останки. А ошвартованный 
на вечную стоянку в Севасто-
поле «Михаил Кутузов» послу-
жил бы, в том числе и знаком 
доброй памяти о своих погиб-
ших членах экипажа. Такая 
вот «мелкая деталь». Но ее во 
главу угла никто не поставил. 
А то и не вспомнил. У нас так.   

А вот немцы после воен-
ной разрухи  не меньшей, чем у 
нас  начали восстанавливать 
страну с духовных ценностей 
и ориентиров. Восстанови-
ли храмы. Отыскали останки 
своих солдат. Привели в поря-
док свои погосты. Даже за рубе-
жом. У нас не так. И «Михаил 
Кутузов» это подтвердил.

Черноморский флот и город 
Севастополь  понятия неразде-
лимые. Как объекты  неразлуч-
ны. В сознании севастополь-
цев сложилось именно так. 
Спросите у первого встречно-
го. Только, вот, этот объект 
культурно-исторического и 
духовно-патриотического на-
следия памятник-музей-мар-
шал-символ эпохи  ветеран 
Черноморского флота крейсер 
«Михаил Кутузов»  пока ску-
чает в отлучке в автономном 
плавании. Вдали от своего при-
чала. Вдали от своих ветера-
нов. Но будем надеяться на его 
скорое возвращение «для про-
хождения дальнейшей службы», 
как и выразился Президент  в 
родную гавань. И «Михаил Ку-
тузов» еще более облагородит 
город, внесет свой вклад не 
только в его архитектурный 
облик, в его культуру, но и в во-
просы патриотического воспи-
тания как моряков Черномор-
ского флота, жителей города, 
так и страны.

          
Владимир СТЕФАНОВСКИЙ, 

капитан 2 ранга

Целесообразность и необхо-
димость возвращения крейсе-
ра «Михаил Кутузов» поддер-
жали бывший Главком ВМФ 
адмирал флота Советского Со-
юза В.Н. Чернавин, замести-
тель Главкома ВМФ адмирал 
И.В. Касатонов,  контр-адмирал 
Е.А. Кобцев, контр-адмирал 
А.И. Аладкин, капитан 1 ран-
га П.С. Волгин, бывший началь-
ник штаба ВМФ адмирал  В.А. 
Кравченко, контр-адмирал В.И. 
Урывский, вице-адмирал В.Д. 
Рязанцев, начальник  Севасто-
польского  Нахимовского  учили-
ща  контр-адмирал А.П. Гринке-
вич, директор филиала русского 
географического общества про-
фессор  Е.Н. Воскресенская, Ге-
рой  России  С.В. Кузьмин,  ви-
це-адмирал  Р.А. Голосов и 
другие неравнодушные гражда-
не Севастополя и России.

«Михаил Кутузов» – 
музей, памятник, крейсер. 
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Летом 2016 года жильцы до-
мов №14,16 и 18 по улице Совет-
ская обратились в Департамент 
Ленинского района и ГУПС УК 
«Центр» по поводу восстановле-
ния старого заброшенного фон-
тана, находящегося во дворе 
дома. В Департаменте ответи-
ли, что фонтан разрушен и под-
лежит сносу, но если вы хотите 
на общественных началах его 
восстановить, то возражать не 
будем. Сотрудник Департамен-
та Игорь Приходько отыскал 
старые чертежи и фотоснимки 
фонтана. «Когда мы увидели 
снимки 1954-1955 годов, жела-
ние восстановить фонтан удво-
илось. На снимках было видно, 
что в те годы этот двор был луч-
шим двором на Советской ули-
це, – рассказал Сергей Андру-
щенко. – Директор ГУПС УК 
«Центр» Юрий Терницкий ре-
шил вопрос переноса от фонта-
на мусорных баков на другую 
сторону улицы, помог расчис-
тить площадку под строитель-
ные работы».

«Для того чтобы организо-
вать работы по восстановлению 
разрушенного фонтана, согласо-
вать смету расходов и взнос каж-
дого в общую копилку для про-
изводства работ, мы несколько 
раз проводили собрание жиль-
цов, – продолжил свой рассказ 
председатель кооператива «Со-

ветский». – В Севастополе най-
ти специалистов, которые бы 
взялись за монтаж обновленно-
го фонтана, не нашлось, и поэто-
му была приглашена симферо-
польская фирма. Предложенная 
симферопольцами схема монта-
жа фонтана не укладывалась в 
первоначально собранную сум-
му. Конечно, не все желали вот 
так скинуться. Но в принципе 
здравый смысл победил».

С использованием ориги-
нальных чертежей фонтан при-
обрел первоначальный вид. 
Была произведена гидроизоля-
ция чаши фонтана. Смонтиро-
вана схема работы фонтана по 
замкнутому циклу. По старым 
чертежам были восстановлены 
шесть декоративных рыб, укра-
шавших фонтан и являвшихся 
элементами самого фонтана в 
прошлые годы. Во дворе жиль-
цы посадили новые деревья, 
установили современное осве-
щение, восстановили забор, за-
сыпали двор землей, отбили 
дорожки, уложили плитку, за 
домом устроили площадку для 
детских игр.

Получился современный, 
уютный дворовый комплекс с 
фонтаном, в котором плава-
ют настоящие красные рыбки 
(воду специально довели до со-
стояния, пригодного для жизни 
рыб) и который не только раду-
ет глаз жителей прилегающих 
домов, но и является образцом 
того, что могут сделать севасто-
польцы, если захотят привести 
в порядок свои дворы. И сде-
лать наш белокаменный город 
еще краше.

«Есть, конечно, и недоволь-
ные, которые привыкли жить 
в разрухе, в зарослях старых 
деревьев и заросших клумб, но 

таких людей от силы процента 
полтора. Не больше, – посетовал 
Сергей Андрущенко. – В основ-
ном на 98,5 %, как в нормаль-
ном демократическом обществе, 
жители улицы и граждане горо-
да поддерживают то, что сейчас 
восстановлено, и многие инте-
ресуются и расспрашивают нас, 
как нам удалось сделать такую 
большую работу. Хочу сказать, 
что мы одними из первых ре-
шили поддержать инициати-
ву нового руководителя города 
Дмитрия Овсянникова, направ-
ленную на воссоздание и прида-
ние городу в его центре достой-
ного исторического облика».

Сколько в Севастополе было 

дворовых фонтанов и в каком 
они сейчас заброшенном состо-
янии, читатель может увидеть, 
заглянув в севастопольские дво-
ры. Кстати, об отношении к фон-
танам в нашем городе можно 
судить по заброшенному фонта-
ну во дворе дома №16 по улице 
Большая Морская. Там фонтан 
до сих пор является простой за-
росшей клумбой. Хотя и жиль-
цы там живут солидные, но им 
безразличен вид двора на цен-
тральной улице города.

Хочется надеяться, что в Се-
вастополе будет возрождена 
культура строительства фонта-
нов. Возможно, кто-то скажет, 
что город не всегда обеспечен 

пресной водой в достаточном 
количестве для потребления. Но 
все фонтаны работают в режиме 
замкнутого цикла, требуя лишь 
единоразовой закачки. Они да-
рят красоту и прохладу с весны 
и до поздней осени всем сева-
стопольцам и нашим гостям.

В декабре 2016 года старший 
по дому Дмитрий Романов и 
председатель кооператива «Со-
ветский» Сергей Андрущенко за 
образцовое восстановление дво-
ра были отмечены Почетными 
грамотами Ленинского район-
ного Департамента правитель-
ства Севастополя.

Николай КОЛьцОВ
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Доброе дело

C M Y K

Много лет он стоял разбитый. от самих рыбок практически не осталось и следа. Казалось ни о каком функционировании 
фонтана уже не могло быть и речи. 
Жители решили восстановить первоначальный облик фонтана. 

Старый – новый фонтан В конце ноября в газете «Севасто-
польские известия» была напеча-
тана статья «Совершилось чудо!» 
Вот строки из статьи: «Казалось, 
никому не было дела до этой «раз-

валюхи» в самом центре города. И вот 
случилось чудо — фонтан восстановлен, 
сверкает струями воды и обновленными 
фасками. Спасибо тем, кто смог вернуть 
это маленькое чудо! И так хочется, чтобы 
возродились другие знакомые нам с дет-
ства места. Ведь сможем, если захотим». 
О том, как восстанавливали разбитый, за-
брошенный дворовый фонтан корреспон-
денту «Новые ВЕСТИ» рассказал предсе-
датель кооператива «Советский» Сергей 
Андрущенко.
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